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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Американский 
ПОСОЛ О МНОГОМ
и… ни о чем 

Таможенный союз испытывает очередные потрясения. Министерство
юстиции Республики Беларусь обратилось в Экономический суд СНГ,
выполняющий функции суда ЕврАзЭС, с исковым заявлением по
взиманию таможенных пошлин на продукты нефтехимии, поставляемые
из России в Белоруссию. В Казахстане пошли еще дальше и требуют
денонсировать таможенные соглашения…
Вчера в Алматы состоялась пресс-конференция посла США в Казахстане

Ричарда Хоугланда, на которой дипломат ответил на вопросы журналистов.
Нашей газетой было задано несколько вопросов, на которые г-н посол любезно

дал ответы. В частности, по поводу появления нового геополитического игрока –
образования Таможенного союза, который некоторые наблюдатели называют
попыткой реставрации СССР, Р. Хоугланд сказал, что США не пугает образование
этой структуры. А при этом Америка не считает, что это может быть попыткой
возрождения Советского Союза и что каждая страна имеет право выбирать
экономических партнеров. Вместе с тем в этой организации остается еще много
вопросов, которые предстоит доработать, и если представители деловых кругов,
простые граждане посчитают необходимым, то корректировки будут внесены. При
этом дипломат подчеркнул, что вступление Казахстана в ВТО невозможно в
составе блока, который образовали Россия, Беларусь и Казахстан в Таможенном
союзе, т.к. правила этой организации не предусматривают такой порядок – только
по отдельности.
Говоря о несовместимости председательства Казахстана в ОБСЕ с

невыполнением мадридских обещаний экс-министра иностранных дел РК Марата
Тажина по демократизации и либерализации внутриполитической жизни страны, г-
н посол заметил, что некоторые предпринятые шаги в этом направлении можно
рассматривать как позитивные. Однако американскую сторону не удовлетворяют
полностью процессы реформирования, о которых заявлял М. Тажин. «Мы будем
продолжать работать с правительством Казахстана по этим вопросам», –
подчеркнул Ричард Хоугланд. По его словам, в конечном итоге народ сам
выбирает для себя развитие демократических форм. Например, демократия в
США отличается в определенной форме от демократий Японии или Индии,
поскольку наследует культуру своих народов. Но, независимо от этого, есть базис,
от которого нельзя отступиться. Это независимые суды, СМИ, свобода слова и
свобода собраний, а для построения работающей схемы этих принципов
необходимо сильное гражданское общество, в чем мы безоговорочно согласны с
Ричардом Хоугландом.
Отвечая на вопрос по «делу Джакишева», дипломат заметил, что суд над

бывшим председателем «Казатомпрома» проходил за закрытыми дверьми, и ему
поэтому сложно комментировать процесс. Но очень важно, чтобы все суды
совершались исключительно транспарентно и соответствовали всем
международным нормам. Это относится как к высокопоставленным чиновникам,
так и к обычным людям. От себя добавим, что соблюдения международных
принципов осуществления правосудия, к великому сожалению, мы в «деле



Джакишева» не наблюдали. Говоря же о «деле Жовтиса», г-н посол
дипломатическим языком заметил, что в первом процессе по этому делу были
упущения в его ведении, что открывает двери для обжалования. Но он почему-то
надеется, что Верховный суд вынесет справедливое решение.
Оказывается, Р.Хоугланд также в курсе ареста лидера незарегистрированной

партии «Алга!» Владимира Козлова, и это означает, по его словам, которые можно
воспринять с иронией, что «ваша демократия продолжает все еще строиться».
Также касаясь темы избиения и прессинга журналистов в Казахстане, Ричард
Хоугланд отметил, что «нас сильно беспокоит, когда журналистов избивают за их
профессиональную работу».
Поясняя вопрос о кооперации Казахстана и США по сотрудничеству в

отношении Афганистана, Р.Хоугланд сказал, что наша страна предоставила
полное право для передвижения американских самолетов в Исламское
государство Афганистан, и что наше щедрое и богатое правительство выделило
финансы, на которые в Казахстане будут обучаться около тысячи афганских
студентов. Все это, конечно, хорошо в плане стратегического партнерства двух
стран. Но возникают по ходу вопросы. А не подвергнется ли наше государство
потом терактам за то, что мы так простодушно и открыто предоставили воздушный
коридор для переброски в том числе и войск в восточную страну, которая там
«железной рукой» пытается навести порядок? И откуда в тяжелое для экономики
время появляется сумма около 50 млн. долларов для обучения иностранных
студентов, когда наши-то до сих вынуждены скитаться по углам из-за недостатка
общежитий при вузах?
Дождавшись вновь своей очереди, мы также задали вопрос по т.н. «Казахгейту»

в надежде прояснить состояние дела. Как ответил посол, этот процесс длится
очень долго в Нью-Йоркском южном окружном суде, но никаких новых
существенных деталей в нем не появилось. Что ж, придется ждать сообщений во
Всемирной сети, чтобы понять, насколько принципы честного и справедливого
суда могут не зависеть от конъюнктурных геополитических соображений. 
И еще один момент, который можно назвать по-своему грустным. Американский

дипломат заметил, что с пониманием относится к развитию государственного
языка в Казахстане, и что даже их посольство недавно приняло на работу одного
специалиста, владеющего казахским языком. Р.Хоугланду журналисткой был
задан вопрос на казахском, который ему любезно перевел кто-то из
сопровождения, но обратный перевод с английского прозвучал, однако, на русском
языке. Может, одного специалиста с казахским языком для огромной
американской дипмиссии все же недостаточно?
По ходу пресс-конференции Ричард Хоугланд время от времени отхлебывал из

стоящей на столе чашки. Видимо, чтобы не подумали ничего предосудительного
(наверное, были прецеденты), господин посол пояснил, что в сосуде кофе, но не
коньяк. Охотно верим.
Алмат АЗАДИ
almataz@list.ru

Кстати
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...Господин Председатель, мы поддержали избрание Казахстана Председателем
Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе в 2010 году. В случае
моего утверждения я буду проводить работу в Казахстане по выполнению им



обязательств перед этой организацией: по проведению реформы его законов о
выборах и СМИ, по либерализации требований к регистрации политических
партий до конца 2008 г. Кроме того, Казахстан обязался сохранить нынешний
мандат Бюро по демократическим институтам и правам человека в
Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе.
russian.kazakhstan.usembassy.gov


